
玉里松浦米廠  
姐妹重整蕭家文旦園

本場於8月8日至8月19日舉辦農民學院進

階訓練－文旦栽培管理班，蕭惠琇、蕭惠玉兩

姐妹連袂來參加，從完全不知道自家文旦園到

底為甚麼不甜不好吃，到後來了解施肥、病蟲

害等關鍵管理技術，他們很是慶幸能到改良場

吸收這麼多實用知識。

蕭氏姐妹的父親為松浦米廠負責人，以碾

米賣米為主業，家中另有十六公頃餘的文旦

園，長期低人力管理，雖然每顆樹的樹齡都是

阿嬤級，但不受控制的側芽、雜亂無序的枝條

叢生，部分果園亦遭野藤覆蓋。姐妹倆回鄉幫

助父親後，決定著手重整這片文旦園，積極尋

求場內技術輔導，在課程結束後一個半月，本

場果樹研究人員劉啟祥至園區提供實質改善建

議。

蕭家文旦園面積廣闊，且位於山坡地，要

一次將文旦品質提升是不可能的，劉啟祥建議

先選地勢較和緩、數目集中的園區，趁目前中

秋節後採收完畢，施用禮肥後準備修整枝條，

降低園內濕度避免青苔叢生，另外蕭惠琇已採

取土樣及植體樣本送本場土壤肥料研究室檢

驗，劉啟祥請惠琇及惠玉將往年施肥紀錄亦送

至場內，預計量身訂作針對其園區的施肥作

業。

聽著蕭惠玉將自家果園種種問題向劉啟祥

提問，儼然已抓到其中精髓，我詢問她之前是

否清楚這些專業的病名或病徵，她笑著說至場

內上2個星期的課，讓她對文旦有基本了解，

之後就要在園內進行試驗，希望明年能看到品

質的改善，讓消費者吃到松浦美味文旦。

▲姐姐蕭惠琇於場內文旦班課程學習噴施液肥 ▲妹妹蕭惠玉請教場內專家改善蕭家果園問題


